

Viernes 20 de Agosto del 2010

El Financiero Descartan reforma fiscal para 2011 Marcela Ojeda Castilla Dado el estrecho margen de maniobra que tiene el gobierno para enfrentar la desaceleración económica global, en el paquete económico de 2011 no se incluirá ninguna reforma fiscal y se mantendrán los escenarios macroeconómicos muy similares a los de 2010. Para el próximo año, la prioridad del gobierno será mantener la disciplina fiscal, por lo que se enviará al Congreso un plan económico que incluya un déficit menor al de este año, de 0.7 por ciento, adelantó el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero.

Debilidad laboral en EU tira las ganancias de los mercados Eduardo Jardón Los mercados accionarios reportaron ayer fuertes pérdidas por los resultados adversos que presentaron los indicadores de la economía de Estados Unidos, principalmente en el sector laboral, que evidenciaron un debilitamiento en la recuperación. El índice de referencia de la Bolsa de Nueva York terminó con una baja de 1.39 por ciento, pero durante la jornada llegó a perder casi 2 por ciento.

Grecia cumple requisitos para un nuevo préstamo BRUSELAS, Bélgica, 19 de agosto.- La Comisión Europea juzgó el jueves que Grecia cumplió con los requisitos para recibir la segunda partida del préstamo que los Estados miembros de la eurozona aprobaron para que el gobierno heleno reduzca su déficit y deudas públicas. "Grecia logró un saneamiento presupuestario impresionante durante el primer semestre de 2010 y ha hecho rápidos progresos en sus principales reformas estructurales", se felicitó el comisario europeo de Asuntos Económicos, Olli Rehn, y recomendó a los Estados miembros de la eurozona desbloquear la siguiente partida del préstamo acordado. Un portavoz de la comisión estimó que los fondos serán transferidos a Atenas "pronto", sin precisar la fecha, pero recordó que los ministros de Finanzas de la eurozona se reunirán el 6 de septiembre en Bruselas.

Avalan porcicultores gravamen especial a la carne de cerdo Héctor A. Chávez Maya El impuesto de 5 por ciento que aplica desde ayer el gobierno mexicano a las importaciones de carne de cerdo provenientes de Estados Unidos dará la oportunidad a los porcicultores nacionales de buscar ser los proveedores de los demás eslabones de la cadena, que al año compran del exterior más de 700 mil toneladas a un costo superior a 708 millones de dólares. Alejandro Ramírez, director adjunto de la Confederación de Porcicultores Mexicanos, aseguró que no habrá un impacto en el precio al consumidor, ni desabasto, pues el sector nacional está preparado para incrementar su producción, que en 2009 llegó a 1.2 millones de toneladas.

Habrán rotación de bienes con arancel: Ferrari México advirtió ayer que podría incluir constantemente nuevos bienes estadounidenses a los que impondrá aranceles, como parte de su estrategia de aplicar represalias a Estados Unidos por no permitir el ingreso de nuestros camiones a su territorio. "No nos va a temblar la mano para estar tomando las decisiones", dijo a corresponsales extranjeros el secretario de Economía, Bruno Ferrari, quien consideró que la rotación de bienes de EU con arancel podría ocurrir semanal o mensualmente, hasta que haya una reacción del vecino del norte encaminada a solucionar la disputa sobre transporte. México divulgó el miércoles una lista con 99 productos a los que aplicará aranceles de entre 5 y 25 por ciento y que incluyen queso fresco, frutas, jugos, papel higiénico y productos de cerdo como piernas, paletas y sus trozos sin deshuesar.

Aumentará el desempleo juvenil en 2010, alerta OIT Zenyazen Flores La Organización Internacional del Trabajo (OIT) alertó que la tasa mundial de desempleo juvenil -que ha alcanzado el nivel más alto en la historia- aumentará en 2010, situación que podría provocar una "generación perdida de jóvenes". A finales de 2009 los jóvenes desempleados sumaron 81 millones, 7.8 millones más que dos años antes, según el Informe de Tendencias Mundiales del Empleo Juvenil 2010 del organismo. En el planeta hay un total de 620 millones de jóvenes de entre 15 y 24 años en edad económicamente activa, por lo que el número de desocupados equivale a 13 por ciento.

Proponen diputados sustitución de importaciones agroalimentarias Héctor A. Chávez Maya Ante la volatilidad en los precios de los alimentos, que en las últimas semanas han generado alarma entre diversos sectores de la población mexicana, la Comisión de Agricultura y Ganadería de la Cámara baja aprobó un punto de acuerdo en el que se exhorta al gobierno federal a establecer un programa que permita la sustitución de importaciones agroalimentarias, que en 2009 fueron deficitarias para México por más tres mil millones de dólares. El coordinador de los diputados cenecistas, Alberto Jiménez Merino, informó que con esta acción se busca disminuir la dependencia alimentaria y la fuga de divisas, así como fortalecer el desarrollo del campo.

El Reforma Crece 7.6% economía en segundo trimestre Mónica Ramírez Ciudad de México (20 agosto 2010).- La economía mexicana registró un avance de 7.6 por ciento en el segundo trimestre del año como resultado del comparativo contra el mismo periodo de 2009, cuando se presentó la alerta sanitaria por el brote de influenza A H1N1, mostró información del Inegi. En el segundo trimestre de 2009, la alerta por el virus de la influenza ocasionó una depresión en la actividad económica, con una caída del Producto Interno Bruto (PIB) de 10 por ciento. Alerta Banxico por desaceleración en EU Arturo Rivero Ciudad de México (20 agosto 2010).- Aún cuando en México la producción y las exportaciones manufactureras siguen creciendo a ritmos acelerados, este dinamismo podría moderarse como reflejo de las perspectivas en Estados Unidos, aseguró el Banco de México. "La recuperación económica en los países avanzados continúa siendo modesta, mientras que en los emergentes el crecimiento se mantiene fuerte, en particular en la zona asiática. Aumenta 25% producción global de acero Londres, Gran Bretaña (20 agosto 2010).- La producción global de acero en bruto tuvo un alza interanual de 25 por ciento entre enero y julio, a 820.965 millones de toneladas, mostraron cifras de la Asociación Mundial del Acero el viernes. La producción de acero en bruto de China, el mayor productor y consumidor mundial de metal, aumentó 18.2 por ciento a 375.478 millones de toneladas en los primeros siete meses de 2010 respecto al año pasado. Busca China mejorar mecanismos de OPIs Shanghai, China (20 agosto 2010).- El regulador de valores de China adoptó nuevas medidas este viernes para mejorar el mecanismo de precios de las ofertas públicas iniciales (OPIs), permitiendo a más instituciones participar en la recepción de ofertas y dando a los oferentes más incentivos para establecer precios razonables. La Comisión Reguladora de Mercado de Valores de China (CSRC, por sus siglas en inglés) dijo en un comunicado en su sitio web (www.csrc.gov.cn) que también adoptaría medidas para hacer el proceso de precio de la OPI más transparente. Abre dólar estable; se vende en \$12.85 Gustavo de la Rosa Ciudad de México (20 agosto 2010).- En el inicio de operaciones del mercado de divisas al menudeo, el peso observa un comportamiento estable respecto a su paridad frente al dólar y se mantiene en el mismo

nivel del cierre de ayer. En ventanillas de Banamex, la divisa se compra en 12.45 pesos y se vende en 12.85 unidades, en paralelo respecto a su cotización de la jornada previa. En las principales casas de cambio del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), se observa un ligero comportamiento a la baja en el precio de la moneda de Estados Unidos, de tal forma que la compra es de 12.10 pesos y la venta de 12.75 unidades. Pierde BMV 0.27% al inicio de la jornada Gustavo de la Rosa Ciudad de México (20 agosto 2010).- El mercado accionario abrió operaciones con altibajos pero en terreno negativo, por lo que en estos momentos la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) retrocede 0.27 por ciento en su principal indicador. El Índice de Precios y Cotizaciones (IPC) se ubica en 32 mil 67 puntos, lo que significa una caída de 87 unidades respecto al cierre de ayer. De mantener esta tendencia hasta el cierre de la sesión, la BMV acumularía dos sesiones consecutivas a la baja y podría alcanzar una pérdida semanal de 0.10 por ciento. A nivel global se mantiene un ánimo pesimista, debido a la incertidumbre sobre la solidez del proceso de recuperación económica global. Cae crudo a 73.70 dólares en NY Londres, Gran Bretaña (20 agosto 2010).- Los precios del petróleo estadounidense caían este viernes debajo de los 74 dólares el barril por los datos débiles de la economía estadounidense que se publicaron esta semana. Los indicadores generaron dudas sobre la capacidad de Estados Unidos para consumir sus mayores inventarios de petróleo en dos décadas. Los precios del crudo estadounidense para septiembre descendían 73 centavos a 73.70 dólares por barril a las 12:20 horas (GMT) en el día de vencimiento del contrato, continuando una reducción de dos sesiones. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/81468.html>Datos de EU tiran mercados Ricardo Jiménez El mercado bursátil estadounidense nuevamente ingresó dentro de un ambiente de movimientos decrecientes, debido principalmente por el anuncio de datos económicos poco favorables, relacionados con la economía interna, sobre todo ligados con el sector laboral, donde existió una mayor solicitud del beneficio por desempleo en ese país. En ese contexto, el índice industrial Dow Jones experimentó una pérdida de 1.39%, esto es una contracción de 144.33 unidades para establecerse en los 10 mil 271.21 puntos, mientras el indicador de las empresas de tecnología Nasdaq Compuesto reportó una caída de 1.66%, equivalente a un ajuste a la baja de 36.75 enteros para ubicarse en los 2 mil 178.95 unidades. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/81473.html>Industria hará bolsas reciclables al 100% El presidente de los Industriales de la Bolsa Plástica (Inboplast), Juan Antonio Hernández, anunció que las 60 empresas afiliadas invertirán 125 millones de dólares en 24 plantas de reciclaje de bolsas, a fin de fomentar una cultura de sustentabilidad entre la población mexicana. Antes de que concluya 2010, en sus procesos productivos lograrán que cada bolsa esté hecha de material reciclado de 40% a 100%. (Notimex) <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/81477.html>La tercera economía del mundo Ramón Lecuona Valenzuela* En estos días se ha comentado en los principales medios de comunicación que en el segundo trimestre de este año, el PIB chino superó, por primera vez, al de Japón. Así, la economía japonesa pasó a ocupar el tercer sitio en el mundo, por su tamaño, después de Estados Unidos y China. Sin embargo, este hecho no tiene nada de novedoso si el PIB se mide con el criterio de paridad de poder de compra (PPC), que permite comparar los tamaños de las economías desde una perspectiva real, no meramente nominal. Con esta metodología, la economía china se convirtió en la segunda más grande del mundo desde ya hace varios años. Según datos de la OCDE, en 2005, el PIB chino ajustado por PPC superaba en casi 38% al de Japón; en 2007, la diferencia era ya superior a 64 %. Y la tendencia permite estimar que, para 2010, la brecha se ubicará en alrededor del cien por ciento. El Economista <http://eleconomista.com.mx/mercados-estadisticas/2010/08/20/actividad-economica-mexico-crece-68>Actividad económica de México crece 6.8%El Indicador Global de la Actividad Económica aumentó 6.8% a tasa anual en términos reales a junio, en comparación con el mismo mes del 2009, dicho resultado fue consecuencia de los crecimientos registrados en los tres grandes grupos que lo integran. Así por componentes, las actividades secundarias se elevaron 8.4%, las terciarias avanzaron 6.1% y las primarias 1.9% a junio del 2010 frente a los niveles observados en el sexto mes del año pasado. El reporte del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, refiere que el avance anual de 1.9% de las actividades primarias se debe principalmente al aumento de la producción de cultivos como chile verde, tomate rojo, sorgo forrajero y en grano, papa, uva, cebolla, tomate verde, papaya, mango y plátano. Asimismo, la ganadería presentó un avance en el mes de referencia respecto al dato de junio del 2009. <http://eleconomista.com.mx/mercados-estadisticas/2010/08/20/wall-street-cae-debil-panorama-economico>Wall Street cae por débil panorama económicoNUEVA YORK.- Las acciones estadounidenses caían el viernes, en línea con los mercados globales en medio de persistentes preocupaciones sobre la salud de la economía. Los papeles cayeron el jueves a su menor nivel en casi un mes, tras un reporte anémico sobre el mercado laboral y otro que mostró una desaceleración de la actividad fabril regional. "Básicamente, no hay crecimiento", dijo Dave Rovelli, operador de Canaccord Adams. "Hasta que este gobierno descifre como hacer que vuelvan a contratar a la gente veremos muchos de estos días con fuertes alzas y con fuertes bajas", agregó. <http://eleconomista.com.mx/mercados-estadisticas/2010/08/20/economia-repunta-segundo-trimestre>Economía repunta en segundo trimestreLa economía de México se expandió 7.6% en el segundo trimestre a tasa anual, mostraron el viernes cifras oficiales. En cifras ajustadas por estacionalidad, el Producto Interno Bruto (PIB) subió 3.22% en el periodo abril-junio frente al primer trimestre del año, dijo el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Analistas esperaban una expansión a tasa anual de 7.1%, según el promedio de un sondeo de Reuters entre 17 especialistas de bancos, corredurías y firmas de análisis. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2010/08/20/index.php?section=economia&article=030n1eco>El rumor de que Rusia importará trigo disparó precios Moscú, 19 de agosto. Rusia planea importar trigo por primera vez en 11 años, a causa de los daños ocasionados por los devastadores incendios y la sequía que el país más grande del mundo ha sufrido este verano, informó el periódico Vedomosti. Para lo que resta de 2010 y durante 2011 Rusia podría importar al menos 5 millones de toneladas, que serán suministradas principalmente por la república centroasiática de Kazajstán, indicó el diario que cita a expertos en agricultura. Según la fuente de Vedomosti, Rusia ya ha decidido importar cereales, pero todavía debe decidir la cantidad. <http://www.jornada.unam.mx/2010/08/20/index.php?section=economia&article=031n1eco>Con la caída de ayer, la BMV

anuló las ganancias acumuladas este año Juan Antonio Zúñiga Con una caída de 0.79 por ciento en su principal indicador, la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) prácticamente anuló ayer las ganancias acumuladas durante este año al ubicar su principal indicador en 32 mil 153.63 puntos, nivel similar al que tuvo al término de 2009. En términos nominales, el índice de precios y cotizaciones bursátil se encuentra en una posición 0.79 por ciento arriba de las 32 mil 120.47 unidades con las que cerró las operaciones del año pasado, lo cual implica también una pérdida real de 1.2 por ciento en este mercado, por el efecto de la inflación en el poder adquisitivo del dinero involucrado en las operaciones de compra y venta de acciones.

<http://www.jornada.unam.mx/2010/08/20/index.php?section=economia&article=031n2eco> Restricciones al uso de dólares limitan a empresas y comercio en el norte, dice IPSusana González y Juan Carlos Miranda A poco más de dos meses de que entrara en vigencia, representantes del sector privado demandaron que se revisen las restricciones al uso de dólares impuestas por la Secretaría de Hacienda para combatir el lavado de dinero. Argumentaron que dichas disposiciones "generan serios conflictos al comercio establecido" en las ciudades fronterizas del norte del país, debido a que en dicha zona la mayoría de la población realiza gran parte de sus operaciones con la divisa.

<http://www.jornada.unam.mx/2010/08/20/index.php?section=economia&article=031n3eco> Bajan 10.81% exportaciones de café de nueve países de ALGuatemala, 19 de agosto. Las exportaciones de café de nueve países latinoamericanos, entre ellos México, cayeron 10.81 por ciento en los primeros 10 meses de la actual temporada, que comenzó en octubre de 2009, con relación al mismo lapso anterior, informó este jueves la Asociación Nacional del Café de Guatemala (Anacafé). Las exportaciones de café de México, Centroamérica y Colombia bajaron 7.6 por ciento en julio, a mil 976 millones de sacos de 60 kilos, dijo la organización. En julio del año pasado esos países exportaron 2 mil 139 millones de sacos, según cifras del organismo.

<http://www.jornada.unam.mx/2010/08/20/index.php?section=economia&article=032n1eco> Cuestionan en Bolivia la nacionalización petrolera Rosa Rojas La Paz, 19 de agosto. La reactivación de la exploración en busca de nuevas reservas de gas y petróleo depende de un marco legal que haga viables los proyectos, coincidieron el gremio de las petroleras que operan en el país y expertos, durante el congreso Bolivia Gas y Energía, organizado por la Cámara Boliviana de Hidrocarburos (CBH). Al respecto, Enrique Sira, de la consultora internacional Latin America Energy, aseveró, durante el acto que se realiza en la ciudad de Santa Cruz, que la nacionalización del sector petrolero en Bolivia, desde mayo de 2006, "no ofrece un mecanismo que compense los capitales de riesgo, la inversión en exploración y el desarrollo de ciertos yacimientos", reportó el matutino El Día

<http://www.jornada.unam.mx/2010/08/20/index.php?section=sociedad&article=042n1soc> El calentamiento global, atado a los reclamos sociales Las respuestas al problema del calentamiento global deben ir acompañadas de soluciones para la desigualdad entre las naciones. Por ello, durante la cumbre climática de Naciones Unidas "que se realizará a finales de año en Cancún, Quintana Roo"; los estados asistentes deben comprometerse a transferir recursos y tecnología para que los países en desarrollo eleven sus niveles de cuidado del planeta, sostuvo Carlos Gay García, director del Programa de Investigación en Cambio Climático de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). "Es algo que México podría lograr; sería importantísimo sacar un compromiso de los países desarrollados, entre ellos Estados Unidos, para generar recursos suficientes que sean transferidos, junto con tecnología, para los países en desarrollo." The New York

Times http://www.nytimes.com/2010/08/20/us/20spill.html?_r=1&hp=&pagewanted=print BP Oil Spill Settlements Likely to Shield Top Defendants By IAN URBIN WASHINGTON "People and businesses seeking a lump-sum settlement from BP's \$20 billion oil spill compensation fund will most likely have to waive their right to sue not only BP, but also all the other major defendants involved with the spill, according to internal documents from the lawyers handling the fund. The documents "which include e-mails, draft and final versions of the protocols, claims forms and legal notes about the administration of the fund "provide the first definitive picture of who will be paid by the \$20 billion fund, and how and when. They also shed new light on the components of the payment plan that are likely to stir controversy, including the fund's emphasis on geographic proximity as a determining factor for eligibility." <http://www.nytimes.com/2010/08/21/business/21markets.html?ref=business&pagewanted=print> Selling

Continues for Second Day on Wall Street By THE ASSOCIATED PRESS Shares on Wall Street fell deeper in the red on Friday as investors continued a sell-off that began a day earlier over worries about the pace of the recovery. Investors are finding little reason to buy. There are no reports due out that could blunt Thursday's disappointing news that growth in the domestic economy continues to slow. The Dow Jones industrial average fell 144 points Thursday. "We're not seeing any significant growth prospects," the president of Empire Executions, Peter Costa, said. Why be in the market, he added, if there is no near-term prospects for growth? With investors moving out of stocks, interest rates again dipped in the bond market. Oil prices also continued to fall because of worries that demand would wane if growth remains tepid. <http://economix.blogs.nytimes.com/2010/08/20/the-most-dangerous-jobs-in-america/?pagemode=print> The Most Dangerous Jobs in America By STEVEN GREENHOUSE 12:27 p.m. | Updated It may be romantic to make a living as a fisherman, logger or aircraft pilot. But according to a new report that the Bureau of Labor Statistics issued on Thursday, those are the three most dangerous occupations in the United States.

"Fishers and related fishing workers" died from workplace injuries at the rate of 200 per 100,000 full-time equivalent workers in 2009, according to the B.L.S., 60 times greater than the rate of 3.3 per 100,000 for the overall American work force. For loggers, the fatality rate was 61.8 per 100,000 and for aircraft pilots and flight engineers, 57.1 per 100,000. *Data for 2009 are preliminary. Source: U.S. Bureau of Labor Statistics, U.S. Department of Labor, 2010. If you want something safe, then think about education, training and library occupations, which with 0.3 deaths per 100,000 had the lowest fatality rate of any occupations. And business and financial operations certainly have their advantages, with a rate of 0.4 fatalities from workplace injuries. Among the incidents that cause workplace fatalities are highway accidents, homicides, falls and being struck by objects. El

País http://www.elpais.com/articulo/economia/Gobierno/endurece/requisitos/beneficiarse/420/euros/elpepueco/20100820elpepueco_1/Tes El Gobierno endurece los requisitos para beneficiarse de los 420 euros MANUEL V. GÓMEZ - Madrid - 20/08/2010 El Gobierno ha prórrogado hoy durante seis meses la conocida popularmente como la ayuda de los 420 euros, pero con una novedad: los parados que se sitúen en la franja que va de los 30 a los 45 años no la podrán solicitar. Los dos fases anteriores de este beneficio están dirigidos a todos los desempleados menores de 65 años, sin limitaciones de edad. El resto de requisitos no varían. La podrán solicitar aquellos desempleados que hayan agotado la prestación y que no disfrutaran de ningún otro tipo de beneficios. Además, no podrán tener rentas anuales superiores al 75% del salario mínimo interprofesional. Esta es la segunda vez que se renueva este programa que concede el Ejecutivo, tras su puesta en marcha hace un año. El coste de ésta será de 420 millones de euros y el número de beneficiarios potenciales se prevé que sea de 219.000, según ha precisado el Ministro de trabajo, Celestino Corbacho. Además, el político catalán ha querido aclarar que esta medida "no trata de crear un subsidio, si no que su objetivo es la inserción en el mercado

laboral". http://www.elpais.com/articulo/economia/Alemania/preve/enterrar/crisis/mayor/crecimiento/anos/elpepueco/20100820elpepieco_2/Tes Alemania prevé enterrar la crisis con el mayor crecimiento en cuatro años JUAN GÓMEZ - Berlín - 20/08/2010 El Bundesbank vislumbró ayer un futuro inmediato bastante mejor del que preveía hasta ahora. El banco central de Alemania corrigió al alza sus previsiones. Según su análisis, Berlín crecerá este año la friolera del 3%, en lugar del 1,9% previsto hace solo dos meses. Si finalmente se cumple el pronóstico, 2010 será el mejor año para la economía alemana desde 2006. El Bundesbank vislumbró ayer un futuro inmediato bastante mejor del que preveía hasta ahora. El banco central de Alemania corrigió al alza sus previsiones. Según su análisis, Berlín crecerá este año la friolera del 3%, en lugar del 1,9% previsto hace solo dos meses. Si finalmente se cumple el pronóstico, 2010 será el mejor año para la economía alemana desde 2006 y uno de los que cierran con un crecimiento más robusto desde que hace dos décadas la República Democrática y la Federal se unieran en un solo

país. http://www.elpais.com/articulo/economia/empresas/chinas/van/compras/elpepueco/20100820elpepieco_8/Tes Las empresas chinas van de compras JOSE REINOSO - Pekín - 20/08/2010 Tras más de una década bajo el paraguas de la estadounidense Ford, Volvo pertenece desde el pasado 2 de agosto a la compañía privada china Geely. "Este es un día histórico para Geely", dijo Li Shufu, presidente del grupo asiático. Tras más de una década bajo el paraguas de la estadounidense Ford, Volvo pertenece desde el pasado 2 de agosto a la compañía privada china Geely. "Este es un día histórico para Geely", dijo Li Shufu, presidente del grupo asiático. El paso del fabricante sueco de manos estadounidenses a manos chinas es un símbolo de los tiempos que corren y del meteórico ascenso del país asiático. También de la visión a largo plazo de Pekín, que ha animado a sus empresas a que salgan al exterior, aprovechando la crisis económica, para adquirir activos a precios más

bajos. http://www.elpais.com/articulo/economia/caida/ingresos/coloca/presion/fiscal/menor/nivel/1995/elpepueco/20100819elpepieco_3/Tes La caída de ingresos coloca la presión fiscal en el menor nivel desde 1995 LUCÍA ABELLÁN - Madrid - 19/08/2010 La economía española sobrereacciona ante fenómenos opuestos. En tiempos de bonanza, registra las mayores subidas del empleo, la inflación y las Bolsas. En vacas flacas, los desplomes son más acusados que en la media europea. A ese comportamiento responde también la presión fiscal. La economía española sobrereacciona ante fenómenos opuestos. En tiempos de bonanza, registra las mayores subidas del empleo, la inflación y las Bolsas. En vacas flacas, los desplomes son más acusados que en la media europea. A ese comportamiento responde también la presión fiscal. Este indicador, que refleja el peso de los impuestos y las cotizaciones sociales sobre el PIB, subió con fuerza al calor del milagro económico hasta alcanzar un máximo del 37,1% en 2007. Pero ese nivel de ingresos públicos se reveló ilusorio. En dos años de crisis, la presión fiscal ha descendido hasta el 30,4%, el nivel más bajo al menos desde 1995, desde que existen datos.